



Nota editorial: Entre políticas y verdades  
Editorial Note: Among Politics and Truths

Los interrogantes en torno a la política y a la verdad han acompañado el ejercicio filosófico a lo largo de su historia. Dado el contexto político actual, resulta innegable la necesidad de replantear continuamente las posibles relaciones y configuraciones que pueden asumir tales conceptos, así como las problemáticas que involucran. Prueba de esto la otorga este número de la Revista, para el cual propusimos un *dossier* que permitiera reunir algunas reflexiones al respecto. Aunque las posibles perspectivas de análisis acerca de la política y la verdad sean numerosas, nos satisface poder presentar algunas de ellas condesadas en las contribuciones recibidas en esta ocasión.

Efectivamente, se reunieron las voces de investigadores provenientes de varias de las latitudes latinoamericanas, lo que implica para la revista Disertaciones gestos de acogida y de apertura en todas las direcciones. Precisamente, a esto se debe la decisión de abrir este número con la traducción de un artículo originalmente publicado en portugués, cuya temática es precisamente la de la hospitalidad, de la acogida y de la apertura hacia los otros y los extranjeros. Resulta apropiado hacer el tránsito de ese texto hacia “nuestra” lengua para adentrarnos en los avatares de la reflexión filosófica en Brasil. Además, es un acto de reconocimiento a la labor de Dirce Eleonora Nigro Solis, investigadora de la Universidad del Estado de Rio de Janeiro (UERJ), cuya trayectoria trasciende las fronteras lingüísticas latinoamericanas.

El segundo texto es del investigador chileno Iván Trujillo, quién ha realizado prolongadas reflexiones y lecturas acerca de la herencia fenomenológica en la deconstrucción derridiana, sin dejar de lado la indagación sobre la estética y la política en

los debates en torno a la obra de Jacques Derrida. Según muestra Trujillo en su artículo y en otras publicaciones en curso, la filosofía no se encuentra al margen de la tentativa nacionalista, todo ello a causa de la relación entre lo idiomático y lo nacional, por lo cual el cosmopolitismo filosófico se ve asediado por el “nacional filosofismo”, esto se evidencia al problematizar la relación de lengua alemana con un decir filosófico originario, tal y como se encuentra en los seminarios inéditos del pensador franco-argelino.

La contribución desde México se ocupa de pensar lo que contribuye la obra de Jorge Veraza para la lectura crítica de Marx en perspectiva latinoamericana; de ello se ocupa el análisis que David Valeria Miranda realiza, aportándonos un recorrido problemático y bibliográfico de algunas de las lecturas del marxismo que son posibles desde estas latitudes. Con tal ejercicio, se realiza un aporte para la recepción y debate sobre el marxismo en Latinoamérica.

Asimismo, la cuestión de la mentira tiene su lugar en algunos debates acerca de la política y la verdad, dado que complica y agrega elementos a la discusión. En efecto, la tranquila convivencia de la verdad con la filosofía y de la verdad con lo político ha de ser considerada desde aspectos no solo centrados en la correspondencia entre lenguaje y hechos o la corrección formal. En esta dirección se enfila el aporte de Alicia Natalie Chamorro Muñoz desde un conjunto de pensadores como Anna Harendt, Hans Blumenberg y Jacques Derrida, indagando por la asociación de lo político con la mentira, y de la matriz filosófica de la verdad con mitos fundacionales. También encontrarán en este número las reflexiones que nos propone Carlos Humberto Cardenas acerca de la comprensión que de Hanna Arendt hace de las revoluciones estadounidense y francesa, a la luz de posturas que critican la interpretación que dicha filósofa realiza de tales acontecimientos.

Desde la perspectiva del análisis del discurso, presentamos dos artículos sobre el convulso escenario político y social colombiano, el cual se debate entre el autoritarismo y la protesta social, entre la salida negociada al conflicto con vistas a una paz imperfecta frente a los discursos que no dan lugar a alternativas pluralistas, a la reconciliación ni a la verdad, tan necesaria para la justicia y la reparación que promete el acuerdo de paz. Por este motivo, resulta muy pertinente para este *dossier* el artículo del profesor Giohanny Olave, el cual se ocupa de analizar los discursos de las Farc y del expresidente Juan Manuel Santos en el periodo previo a las negociaciones para el acuerdo de paz de la

Habana. Asimismo, contamos con otro artículo que condensa el análisis del discurso con el contexto polémico y convulso de Colombia en los últimos años; precisamente, el texto de Giomar Daniela Gómez Camacho y Paula Karina Manrique Carvajal, realiza un análisis multimodal de una crónica publicada en un medio de gran circulación; precisamente, se ocupan de la cobertura al caso de Dimar Torres, un excombatiente quién murió el 22 de abril de 2019 presuntamente por manos de las Fuerzas Armadas de Colombiana.

En suma, cabe indicar que en el intento de convocar perspectivas provocadoras, nos encontramos con que no se puede sostener ingenuamente una “corrección política” por parte del discurso que se autodenomina filosófico. También vemos cómo hay pugnas argumentativas entre discursos verosímiles por alcanzar la veridicción. Mientras que la verdad política no logra mantenerse ajena al mito, al nacionalismo, al racismo y la xenofobia. Asimismo, llamamos la atención sobre la necesidad de recurrir a las diversas modalidades y soportes por los que se tiene acceso a los debates políticos, sociales y las narrativas sobre los acontecimientos violentos.

Por último, con este número comenzamos a cumplir nuestro propósito de dedicar algunas de las futuras ediciones a *dossiers* temáticos que puedan centrarse en temáticas filosóficas puntuales, actuales y relevantes, convocando textos que puedan entablar diálogos entre ellos y que inviten a los lectores a pensar en las cuestiones comunes que los convocan.

Carlos Mario Fisgativa

Editor